

PAJAROS ESTRANJEROS

QUE TIENEN RELACION CON LA LOXIA.

I.

LA LOXIA ANARANJADA (1).

Loxia aurantia. GMEL.

Con este nombre reuno dos pájaros que se ha supuesto venir el uno de la isla de Borbon, y el otro del cabo de Buena-Esperanza. Efectivamente se parecen mucho para que pueda dejar de referirseles á la misma especie, y por otra parte es bien sabida la comunicacion que hay entre aquellos dos puntos. El negro y el naranja vivo son los colores dominantes del que entre estos pájaros considero macho: el naranja reina

(1) Véanse las láminas iluminadas, el macho con el nombre de *loxia de la isla de Borbon*, y la hembra con el de *loxia del cabo de Buena-Esperanza*.

en la garganta, en el cuello y en todo el cuerpo sin escepcion; y el negro, en la cabeza, cola y alas, aunque las pennas están ribeteadas de naranja, y algunas tienen blanco el extremo.

La hembra tiene la cabeza, la garganta y la faz anterior del cuello cubiertas con una especie de capucha negra; la parte inferior del cuerpo, blanca; la superior, de un anaranjado menos vivo que el del macho, y cuya tinta, debilitándose siempre, se derrama por las rectrices de la cola; vese en las remeras un delicado ribete de gris-claro casi blanco; el pico de ambos pájaros es pardo, y los pies rojizos. Longitud total, mas de cinco pulgadas; pico, mas de cuatro líneas; vuelo, unas ocho pulgadas; y veinte y tres líneas la cola, que está compuesta de doce rectrices, y escede á las alas en unas diez y siete líneas.

II.

LA LOXIA DE PICO BLANCO.

Loxia torrida. GMEL.

ESTE es el único pájaro de la Guayana que Sonnini ha reconocido como verdadera loxia. El

pico del pájaro disecado es de color de asta, bien que aseguran que es blanco cuando está vivo. La garganta, la faz anterior del cuello y toda la parte superior del cuerpo, incluso las alas y la cola, son negras; encima de las alas se ve una mezcla blanca, que muchas veces está oculta debajo de las grandes coberteras; el pecho y el vientre son de un castaño subido. Este pájaro es del tamaño de nuestra loxia; tiene cinco pulgadas y tercio de longitud, y la cola escede á las alas en casi toda la suya.

III.

LA LOXIA PEQUEÑA.

Loxia lineola. L.

LLAMO así á este pájaro porque me parece formar el tránsito entre las loxias de Europa y los pico-redondos de América, de que hablaré luego. No es mayor que el cabaré. Un hermoso negro cambiante en verde reina en las plumas de la cabeza, de la garganta y de toda la parte superior del cuerpo, comprendiendo las pennas y coberteras de la cola y alas, ó para hablar con mas exactitud, en todo lo que se ve de esas

plumas, porque el lado interno que está oculto, ó bien no es negro, ó al menos no tiene el hermoso negro cambiante. También es preciso exceptuar una pequenísima mancha blanca que se nota en cada ala, y tres del mismo color, aunque mayores, que se ven la una encima de la cabeza, y las otras dos debajo de los ojos. Toda la parte inferior del cuerpo es blanca; las plumas del vientre y las coberteras inferiores de la cola están rizadas en algunos individuos, pues es imposible no considerar á la loxia del Brasil de plumas rizadas como perteneciente á la especie de la loxia pequeña, supuesto que esos dos pájaros solo difieren entre sí por el rizado de las plumas, distincion harto superficial y leve para formar un carácter específico, y mucho menos cuando esta calidad desaparece en ciertas circunstancias. Es probable que los individuos rizados son los machos, supuesto que entre los animales en general parece que los escogió la naturaleza para dispensarles exclusivamente el don de la belleza y todo el lujo de los adornos que puedan darles mas valor. Difícil parecerá á algunos suponer que el macho está en el Brasil, y la hembra en Africa; á lo cual contestaré desde luego que nada es menos conocido que el pais natal de los pájaros que vienen de lejos y pasan por muchas manos; y en

segundo lugar diré que si han podido trasladarse vivos á Paris estos de que hablamos, no habrá sido difícil hacer otro tanto desde la América meridional al Africa (1). Cualquiera que haya comparado estos dos pájaros, querrá mas bien suscribir á una de estas dos suposiciones, que referirlos á dos especies diferentes. Longitud total, cinco pulgadas; pico, cuatro líneas; vuelo, ocho pulgadas y dos tercios; y veinte y cuatro líneas la cola, que consta de doce timone- ras, y escede á las alas en mas de una pulgada.

(1) He visto en el hermoso gabinete de Mauduit con el nombre *loxia de Cayena* un pájaro muy parecido á la *loxia* pequeña, aunque era algo mayor y tenia el pico mas blanco: quizás era viejo. Sonnini me aseguró haber visto en Guayana un pico-redondo, el cual á ser rizado, se hubiera parecido exactamente á la *loxia* del Brasil de plumas rizadas. De todo esto resulta una probabilidad bastante fuerte de que la América meridional es la verdadera patria de la *loxia* pequeña.

COLEGIO CIVIL
BIBLIOTECA
CALLE DE SAN FRANCISCO

IV.

EL PICO-REDONDO DE VIENTRE ROJO (1).

Loxia minuta. GMEL.

La América tiene sus *loxias*, y ya he dado á conocer una especie siguiendo á Sonnini: tiene tambien sus picos-redondos, en los que á la verdad se ve mucha semejanza con las *loxias*; pero difieren de ellas lo bastante para que se les dé otro nombre. Su pico es mucho menos corvo y mas redondeado; de lo cual proviene su nombre. El de que se habla en este artículo está apareado todo el año con su hembra. Son muy vivos y poco ariscos; viven cerca de poblado en los campos recientemente abandonados. Alimentanse de frutas y semillas, y saltando prorumpen en un grito bas-

(1) Debo advertir que este pico-redondo tiene relacion con el brunor, que es el pinzoncito rojo de Brisson; pero observándolo atentamente, se ve que ni las tintas, ni la distribucion de colores, ni las proporciones de las alas, ni la forma y color del pico son absolutamente los mismos.

COLEGIO CIVIL
BIBLIOTECA

tante parecido al del gorrion, pero mas agudo. Con cierta yerba rojiza hacen un nido redondo de dos pulgadas de diámetro interior; colócanle sobre los arbustos de que sacan su alimento, y la hembra pone en él tres ó cuatro huevos. Este pájaro tiene la parte superior de la cabeza, del cuello y del dorso de un gris pardo; las coberteras de las alas, sus remeras y las rectrices, casi del mismo color, y ribeteadas de blanco ó castaño-claro; la garganta, la faz anterior del cuello, la parte inferior del cuerpo, las coberteras inferiores de la cola y el obispillo, de un castaño subido; el pico y los pies, pardos. Algunos individuos tienen la garganta gris-parda, como la parte superior de la cabeza.

V.

EL PICO REDONDO, Ó LOXIA AZUL DE AMÉRICA.

Loxia caerulea. GMEL.

BRISSON ha hablado de dos loxias azules de América, de las cuales hace dos especies separadas; pero como ambas son de América, tienen el mismo tamaño, casi las mismas propor-

ciones, el mismo azul, y solo difieren en los colores de las alas, de la cola y del pico, he creído deberlas reunir en una sola y misma especie, considerando su diferencia como efecto de la influencia del clima. El azul-subido es el color dominante de entrambas; la de la América meridional tiene una manchita negra entre el pico y el ojo; las pennas de la cola, las de las alas y las grandes coberteras de estas son negras con ribete azul; el pico, negruzco; y los pies, grises. La de la América septentrional tiene la base del pico circuida de una faja negra, que llega hasta los ojos; las pennas de la cola, las del ala y sus grandes coberteras, de un pardo teñido de verde; las medianas, rojas, formando una faja trasversal del mismo color; el pico pardo, y los pies negros. El plumaje de la hembra es pardo-subido, mezclado con un poco de azul, y es uniforme por todas partes. Es imposible comparar los hábitos de estos pájaros, porque nada se sabe de los del primero. He aquí lo que Catesby dice del de la Carolina: «Es un pájaro muy raro y solitario; está siempre apareado con la hembra, y no se reune á bandadas; en invierno no se le ve en la Carolina; su canto es muy monótono, y siempre gira sobre una sola nota.» En todo esto descubro muchos rasgos de conformidad con nuestra loxia.

VI.

LA LOXIA, ó PICO-REDONDO NEGRO
Y BLANCO.*Loxia nigra.* LATH.

SERIA preciso haber visto á este pájaro ó á lo menos sus despojos para saber si es loxia ó pico-redondo; tiene algo de blanco en la orilla anterior y nacimiento de las dos primeras pennas del ala; todo lo restante del plumaje es absolutamente negro, lo mismo que los pies y el pico, cuya mandibula superior tiene una escotadura considerable en cada lado. Este pájaro es de Méjico, y su tamaño á poca diferencia el del canario. Longitud total, seis pulgadas; pico, seis líneas; y dos pulgadas y tercio la cola, que escede en catorce líneas á las alas.

COLEGIO CIVIL
BIBLIOTECA

VII.

LA LOXIA, ó PICO-REDONDO VIO-
LADO DE LA CAROLINA.*Fringilla purpurea.* LATH.

EN este pájaro todo es violado-oscuro, á escepcion del vientre que es blanco, las coberturas superiores de las alas en donde el violado tiene alguna mezcla de pardo, y las pennas de la cola y de las alas que están medio partidas entre el violado y pardo, las primeras en su anchura, y las últimas en su longitud. La hembra es enteramente parda, y tiene el pecho manchado como la malviz. Parecen estos pájaros en noviembre, y se retiran en pequeñas cuadrillas antes del invierno. Se mantienen con enebros, y á la manera que nuestras loxias destruyen las yemas de los árboles frutales. Su tamaño es á poca diferencia el del pinzon; su longitud total, de seis pulgadas y cuarto; la del pico, de seis líneas; y de dos pulgadas y tercio la de la cola, que es algo ahorquillada, consta de doce timoneras, y escede en ocho ó nueve líneas á las alas.

COLEGIO CIVIL
BIBLIOTECA

VIII.

LA LOXIA, ó PICO-REDONDO VIOLADO DE GARGANTA Y CEJAS ROJAS.

Loxia violacea. GMEL.

ESTE pájaro es todavía mas violado que el antecedente, pues las pennas de la cola y de las alas tienen el mismo color; pero lo que hace resaltar mas su plumaje, y da cierto carácter y juego á su fisonomía, es la garganta roja y las dos hermosas cejas del mismo color que le plugo á la naturaleza dibujar sobre ese fondo violado. Aparece de nuevo el rojo en las coberteras inferiores de la cola, siendo grises los pies y el pico. La hembra tiene las mismas marcas rojas que el macho; pero el fondo de su plumaje en vez de violado es pardo. Encuéntranse estos pájaros en las islas de Bahamá, y son á poca diferencia del tamaño del gorrion. Longitud total, seis pulgadas y media; pico, siete líneas; y tres pulgadas la cola, que escede en quince ó diez y seis líneas á las alas.

COLEGIO DE
BIBLIOTECA

1800

IX.

EL MOÑO-NEGRO.

Loxia coronata. GMEL.

El plumaje de este pájaro está pintado con los colores mas ricos: la cabeza es negra, con un moño del mismo color; el pico, blanco; toda la parte superior del cuerpo, de un rojo brillante; y la inferior, de un hermoso azul con una marca negra en la faz anterior del cuello. Con esto puede justificarse el dicho de Seba, de que este no cede en hermosura á ningun otro pájaro cantor, de donde en mi concepto puede deducirse que tiene buen canto. Encuéntrase en América. Brisson le juzga mucho mayor que nuestra loxia. Las dimensiones principales que determina, en cuanto pueda hacerse en vista de un retrato cuya exactitud no está bien probada, son las siguientes: longitud total, siete pulgadas; pico, siete líneas; y mas de veinte y una la cola, que escede en unas siete á las alas.

COLEGIO DE
BIBLIOTECA

1800

LA LOXIA HAMBURGUENSE.

Loxia hamburgia. GMEL.

AUNQUE esta supuesta loxia habita en Europa, la coloco sin embargo despues de las de Africa y América, porque no sigo el órden geográfico, y porque sus hábitos de trepar, sea subiendo sea bajando por lo largo de las ramas de los árboles, como los paros; de alimentarse de escarabajos cornados y de otros insectos, y su cola cuneiforme, parecen alejarle de nuestras loxias mas aun que la distancia de dos mil leguas que hay entre el pais natal de uno y otro. Este pájaro tiene la parte superior de la cabeza y del cuello de un pardo rojizo teñido de púrpura; la garganta, parda, de cuyo color tiene un ancho collar en campo blanco; el pecho es de un pardó amarillento sembrado de manchas negras algo prolongadas; el vientre y las coberturas inferiores de la cola, blancas; el dorso, las escapulares y toda la parte superior del cuerpo, como el pecho; las remeras de las alas, de un pardo claro y amarillento; las rectrices de la cola, de un pardo sombrío por encima y blancas por debajo; el iris, amarillo; y el pico, ne-

COLEGIO CIVIL
BIBLIOTECA

BIBLIOTECA

gro, con dos manchas blancas en cada ala. Es algo mayor que nuestro gorrión, y se le encuentra en los alrededores de Hamburgo. Longitud total, seis pulgadas y tres cuartos; pico, siete líneas; y veinte y cuatro la cola, que es algo cuneiforme, y escede á las alas en casi toda su longitud.

EL COLIU.

PARÉCENOS que el género de este pájaro debe colocarse entre el de las viudas y el de las loxias. Pertenece al primero por las dos largas plumas que tiene en medio de la cola; y se acerca al segundo por la forma del pico, que seria precisamente la misma que la de la loxia, si fuese convexo por debajo como lo es por encima; pero por la parte inferior está aplanado, siendo semejante en todo lo demas al de la loxia, asimismo corvo, y á proporcion de igual longitud. Por otro lado debemos observar que la cola del coliu difiere de la de la viuda en ser cuneiforme, y sus últimas rectrices, ó sea las que cubren y esceden á las otras, solo las aventajan en tres ó cuatro pulgadas; en vez de que las viudas tienen una cola propiamente dicha, y además apendi-

COLEGIO CIVIL
BIBLIOTECA

BIBLIOTECA

ces de la misma. Por cola propiamente dicha entiendo una reunion de plumas de longitud igual unidas al obispillo. Pero además de esta cola que tienen las viudas, las unas como la viuda comun y la dominica, tienen dos plumas; las otras tienen cuatro, como la viuda de cuatro hebras; y algunas finalmente seis ú ocho, como las del cabo de Buena-Esperanza. Todas esas plumas esceden á las de la cola propiamente dicha, algunas veces en toda su longitud, y otras el doble ó triple. Los colióus carecen de esta cola propiamente tal, porque la suya solo es cuneiforme. Debe tambien observarse que en las viudas las plumas que esceden á las otras tienen en ambos costados barbas bastante largas é iguales, cuya longitud va insensiblemente disminuyendo desde la raíz al extremo de la pluma, á escepcion de la viuda dominica y de la de cuatro hebras, pues las plumas escedentes de la primera solo tienen barbas muy cortas que van en sensible disminucion desde la base á la punta, y las de la segunda las tienen muy cortas que se alargan y forman una expansion en el remate de las plumas; cuando las de la cola del colióu, ora escedan, ora sean escedidas, tienen igualmente barbas cuya disminucion corre desde el nacimiento al extremo de las plumas. Así es que la verdadera analogia entre la cola

COLEGIO
BIBLIOTECA

COLEGIO

de las viudas y la de los colióus solo consiste en la longitud, siendo la de la dominica la que mas se parece á la del colióu.

Mauduit, con este motivo, ha hecho dos observaciones interesantes: es la primera, que las colas largas y los otros apéndices ó adornos que tienen ciertos pájaros no son partes superabundantes y peculiares á ellos de que estén desprovistos los otros, sino al contrario partes comunes á todos, aunque mas estendidas en ellos; de modo, que en general las colas largas consisten solo en la prolongacion de todas ó únicamente de algunas plumas de la cola, no de otro modo que los moños lo son de las plumas de la cabeza. Otro tanto sucede con las largas y estrechas que forman los bigotes del ave del paraíso, que no parecen ser otra cosa que la extension de las plumas finas, estrechas y oblongas que en todos los pájaros sirven para cubrir el meato auditivo esterno. Las plumas largas y flotantes que parten de debajo de las alas del ave comun del paraíso, y las que representan la especie de alas dobles en el rey de dichas aves del paraíso, son las que parten de los sobacos en todas las demas aves. Cuando las plumas están tendidas se dirigen hácia la cola, y cuando levantadas son trasversales al eje del cuerpo del ave. Estas plumas en todas las aves difieren de

COLEGIO
BIBLIOTECA

COLEGIO

las otras en que tienen iguales barbas en los dos costados del cañon: cuando están levantadas representan verdaderos remos, y puede creerse que no solo sirven para sostener á las aves, sino tambien para tomar cuando vuelan la direccion del viento. Así todos los adornos del plumaje de los pájaros no son otra cosa que prolongaciones ó escrescencias de las mismas plumas, mas pequeñas en la generalidad de ellos.

La segunda observacion de Mauduit consiste en que esos adornos de plumas prolongadas son bastante raros en los climas templados de entrambos continentes, al paso que asaz comunes en los cálidos, sobre todo en el continente antiguo. En Europa no hay otras aves de cola larga que los faisanes; los gallos, que al mismo tiempo suelen ser moñudos, y que tienen en los costados plumas largas y flotantes; las urracas, y los paros de cola larga: al paso que tampoco conocemos en Europa otras aves moñudas que el grande, el mediano y el pequeño buho; la abubilla; la cogujada, y el paro moñudo. Algunas aves acuáticas, como los ánades y la garza, tienen muchas veces colas largas, y adornos compuestos de garzotas y de plumas flotantes sobre el obispillo. Estas son las únicas aves de zonas frías y templadas que tienen adornos

COLEGIO CUBA
BIBLIOTECA

de plumas; al contrario de lo que sucede en la zona tórrida, y sobre todo en el antiguo continente, en donde estas bellezas son propias de la mayor parte de los volátiles. Con los colíus pueden citarse todas las aves del paraíso, todas las viudas, todos los cacatías, los palomos coronados, las abubillas, los pavos reales originarios de los climas cálidos de Asia, etc. Los colíus pertenecen al antiguo continente, y se encuentran en los países calientes de Asia y Africa, sin que jamás se les haya visto en América ni en Europa. De ellos conocemos, aunque bastante imperfectamente, cuatro especies ó variedades, que describirémos sin decir nada de sus hábitos naturales, puesto que de ellos nada sabemos.

1.º. *El colíu del cabo de Buena-Esperanza* (*Colius capensis*. Gmel.), que hemos descrito en vista de un individuo que hay en el Gabinete Real, que está representado en las láminas iluminadas y que no sabemos si es el macho ó la hembra, tiene todo el cuerpo ceniciento, puro en el dorso y el obispillo, y mezclado en la cabeza, garganta y cuello con una leve tinta de color de lila mas subida en el pecho; y el vientre, de un blanco sucio. Las rectrices de la cola son cenicientas; pero las dos laterales de cada costado están exteriormente contorneadas de blanco; las

COLEGIO CUBA
BIBLIOTECA

COLEGIO CUBA